

EL VALOR DE LA EDUCACIÓN

en Japón

¿A qué valor me refiero?. ¿Al monetario?. ¿Al valor universal e individual?. Me centro en este último porque donde estemos, la escuela es el elemento básico del desarrollo y bienestar de cada país. La escuela, específicamente la educación, ha sido el factor clave para que Japón haya llegado a ser lo que es ahora. El actual sistema educativo está basado en la Ley Fundamental de Educación que establece las normas para el sistema educativo de Japón y que data de 1947. Desde entonces ha habido revisiones, la más reciente en 2013.

Yutori-kyōiku: Educación holgada o relajada

Todo sistema educativo requiere de cambios conectados a la necesidad de la sociedad y al desempeño de los educandos que se desea ver en la misma. Yo he vivido la aplicación de una política llamada "yutori-kyōiku" (ゆとり教育), Educación holgada o relajada, que llegó después de que el Ministerio de Educación y Cultural reflexionara sobre la acumulación de conocimientos y la falta de tiempo de esparcimiento en los niños. Se empezó a dar los sábados libres y a poner mayor énfasis en las clases de arte. Su implementación duró solo ocho años hasta 2010. Hubo mucha controversia porque se pensaba que había provocado la disminución del nivel académico, lo que de alguna manera, impulsó el aumento de las academias de preparación para paliar los vacíos curriculares. El " Juku" (学習塾, Gakushu Juku がくしゅうじゅく), para los exámenes de ingreso a escuelas públicas y privadas prestigiosas, y para ayudar a nivelar los estudios que se cursan en la primaria, secundaria y bachillerato. Las críticas y las necesidades de estudio con un alto nivel de competitividad para la preparación del ingreso a las escuelas hicieron que se suspendiera. Se ha vuelto a trabajar los sábados y a dejar más tareas para hacer en casa.

Los seres humanos a través del tiempo hemos buscado evolucionar, crecer, desarrollarnos, innovar y sobre todo vivir cada vez en mejores condiciones. Quienes hemos emigrado a Japón hemos venido precisamente buscando una mejor calidad de vida. Sea para estudiar, trabajar en una empresa, una fábrica o una universidad, y si hemos venido acompañando a la pareja japonesa o extranjera. Siempre se anhela superar la situación en la que nos encontramos. Vivimos en una de las grandes potencias mundiales que se ha forjado por "la educación".

Ventajas e inconvenientes de educarse en Japón

Educarse en Japón es valioso porque nos enseña a ser ordenados y respetuosos. Los niños aprenden, además de las asignaturas curriculares vivenciales y prácticas, a ser solidarios, puntuales y ordenados en un contexto grupal. Se les enseña a funcionar colectivamente y a ser educado. Tienen muchas actividades al aire libre donde se aprende a ser responsable, valorar la naturaleza y a pensar cómo funcionar en grupo.

En la secundaria empieza a cambiar el panorama y los estudiantes encuentran muchas normas que no habían aprendido antes. Cosas tan sencillas como "cámbiate la goma que traes en tu pelo porque no es del color de tu cabello", hasta el tener que saludar con sumo respeto a los estudiantes de grados más altos, por el hecho de ser mayores. Muchos jóvenes se quejan porque a partir de la secundaria empiezan las reglas incomprensibles y difíciles de aceptar. Y si adicionalmente vivimos la xenofobia: el miedo, rechazo u odio al extranjero que aún persisten en algunos lugares en Japón, nos plantearemos si realmente vale la pena educarse en Japón, por todo aquello que evita que seas quien eres, y genera sentimientos de vergüenza y culpabilidad en nuestros niños.

Lo cierto es que vale la pena educarse al margen de donde se esté, porque la escuela prepara para la vida, enseña a convivir con gente ajena a la familia, forma y capacita para servir a la sociedad, entre muchas otras funciones educativas, sociales y culturales que tiene. Independientemente de que usted sepa o no japonés, envié a su hijo a la escuela. Vea la escuela y a los profesores como aliados en la tarea de educar a los niños y jóvenes, preparándolos para todos los retos que les esperan en el futuro.

La educación en Japón tiene una historia, está formada por los objetivos trazados ya desde hace mucho tiempo, por la necesidad de preparar gente que pueda sostener a la sociedad y como en otros países, la educación en Japón se va forjando con las necesidades de cada momento. Lo más acertado que puede hacer un padre o una madre que se ha educado en un sistema distinto es adaptarse a las circunstancias, participar en lo posible en los eventos escolares y permitir que su hijo aprenda a desenvolverse en este país, proporcionándole oportunidades de aprendizaje extraescolares de idiomas, en nuestro caso el inglés y español, clases de música, deporte y apoyo escolar tan pronto como sea posible.

Dentro de las particularidades del sistema educativo japonés está el aprobar los exámenes a partir del 4to grado de primaria, para esto recomiendo poner cuidado desde pequeños en hacer de los hijos, niños estudiosos, capaces de poner atención para que logren tener capacidad de atención y concentración. Esto les ayudará a llevar los conocimientos a la memoria de largo plazo en sus maravillosos cerebros. Aprender a convivir, aprender a conocer y aprender a hacer son retos que nos plantea el siglo XXI por el que pasamos en este momento donde hacemos una historia. La historia de la humanidad, la historia de nuestras familias, la historia de cada uno de nosotros como individuos.

Uno de los pendientes de la educación japonesa es la enseñanza del japonés a inmigrantes en contextos escolares, el preparar más a los profesores en lo que significa el bilingüismo y el desarrollo del habla en situaciones sociolingüísticas distintas, aparte de los retos constantes que representa el que los estudiantes aprendan, salgan adelante y se conviertan en hombres y mujeres que apoyen el progreso de la humanidad.

Nosotros también debemos colaborar en hacer un mejor Japón para las muchas familias formadas por parejas interraciales como japoneses e hispanohablantes, hispanohablantes y hablantes de otras lenguas y extranjeros. Estas familias enfrentan los retos que tendrían en sus propios países en la educación de los hijos, solo que con la gran riqueza y a la vez el peso que significa el haber migrado.

¡Adelante caminantes!

Marcela Lamadrid

Consultora de temas educativos. Directora del Centro Educativo Marce International. Profesora de español en las universidades de Chuo, Rikkyo y Waseda en Tokio. Clases para bebés, niños, jóvenes y adultos de español, inglés y francés. Cursos de capacitación para aprender a enseñar español a Japoneses los domingos. Cursos de inglés para hispanohablantes también en domingo.

Puede escribirle a: marcela@marceinternational.jp

Visite su sitio web y Facebook y entérese de todos los servicios que

ofrecemos. www.marceinternational.jp

https://www.facebook.com/MarceInternational